

Síntesis Informativa

15/Diciembre /2023

SECRETARIO

(B555) Suscriben México y Emiratos Árabes Unidos memorándum de entendimiento en materia agroalimentaria en el marco de la COP28

En el marco de la 28 Conferencia de las Partes de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP28), que se celebra en Dubái, Emiratos Árabes Unidos, el **titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula** y la ministra Mariam Bint Mohammed, firmaron el acuerdo de colaboración.

<https://www.2000agro.com.mx/politicaagropecuaria/mexico-y-emiratos-arabes-firman-memorandum-materia-agroalimentaria-durante-la-cop28/>

Tierra de negocios / Cop28 y la agricultura / Mariana Otero Briz

El funcionario, que cumplió con una nutrida agenda de trabajo que también incluyó algunas reuniones bilaterales, llamó la atención sobre los esfuerzos para proteger el agua y mejorar su gestión. En este foro, el secretario mexicano de **Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**, dejó en claro que los fondos para acción climática del sector agropecuario de América Latina y el Caribe no deben aumentar la deuda de los países. "No deberían ser tomados como créditos, ya que son pagos por servicios ambientales". **El Heraldo de México, 24**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_15122023/15122023000334nc.pdf
<https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/15/cop28-la-agricultura-562942.html>

SECRETARÍA

(B559) Piñatas, tradición llena de sabores del campo mexicano: Agricultura

México cuenta con la producción y el abasto suficiente de cacahuate, caña de azúcar, lima, jícama, naranja y tejocote, entre otros productos del campo con los que se rellenan las piñatas que dan color a las posadas que inician el día 16 y concluyen el 24 de diciembre, informó la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural**.

<https://meridiano.mx/2023/12/14/pinatas-tradicion-llena-de-sabores-del-campo-mexicano/>

(B559) Llena la piñata; aseguran abasto de frutas para temporada

Para las fiestas decembrinas, el abasto de frutas cítricas como la naranja, limón, lima y toronja, así como jícamas, cacahuate, cañas de azúcar y tejocotes está asegurado, de acuerdo con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. **24 Horas, 10/ El Heraldo de México, 20/ Reforma, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_15122023/15122023000458nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imágenes_15122023/15122023000375nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023001039nc.pdf
<https://planoinformativo.com/969777/llena-la-pinata-aseguran-abasto-de-frutas-para-temporada->

(B553) Investiga Agricultura trazabilidad del melón mexicano

Los expertos del organismo de la **Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader)** siguen la trazabilidad del producto en México y toman muestras en todos los puntos, para practicar análisis en los laboratorios del **Senasica** con el fin de identificar posibles fuentes de contaminación.

<https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/sader-investiga-trazabilidad-del-melon-mexicano-y-rastros-de-salmonela-reportado-en-canada/>
<https://agronoticias.com.mx/2023/12/14/sader-investiga-trazabilidad-del-melon-mexicano-y-rastros-de-salmonela-reportado-en-canada/>

AGRICULTURA

Plan NESCAFÉ, más de una década de fortalecer al campo mexicano y contribuir a impulsar comunidades cafetaleras prósperas

Plan NESCAFÉ®, más de una década de fortalecer al campo mexicano y contribuir a impulsar comunidades cafetaleras prósperas Se han repartido 56 millones de plantas mejoradas de café, y capacitado a cientos de jóvenes en agroemprendimiento. Plan NESCAFÉ®, la iniciativa global de Nestlé para el abasto responsable y sustentable de café verde, que desde hace más de 10 años en México se ha dedicado a fortalecer la capacidad productiva de pequeños productores de Chiapas, Veracruz, Oaxaca, Puebla y Guerrero, entidades donde la caficultura predomina debido a los volúmenes de producción logrados por sus condiciones geográficas y climáticas, ofreciendo calidades de café extraordinarias. Puesto en marcha en 2010, su propósito ha sido apoyar el desarrollo económico y social de las comunidades cafetaleras, a partir de capacitación en prácticas agrícolas sustentables, asesoría técnica y formación agroempresarial. **El Universal, 22/ La Jornada, 17/ Excélsior, 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023001085nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000868nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023001273nc.pdf

Intermedios / Galardonan a Mezcal elaborado en Oaxaca / Raúl Huitrón

El Mezcal 33 Reposado, por cuarto año consecutivo, obtiene medalla de oro en el Spirits Selection by Concours Mondial de Bruselas, Bélgica, 2023. Raúl González Coello, CEO de la marca, comentó que estos galardones son muy importantes porque hablan de la calidad del producto y del empeño que ponen quienes trabajan en su elaboración La estrategia de publicidad de Mezcal 33 se basa en medios digitales y redes sociales, así como en convenios con sus socios comerciales. **Reforma, 6**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023001196nc.pdf

Concluye participación de México en la COP28

México se unió a varias declaratorias para disminuir los impactos adversos de la actividad humana sobre el medioambiente entre las que destacan la Declaración Ministerial sobre Acción Climática y Salud; la iniciativa sobre Sistemas Alimentarios Resilientes, Agricultura Sustentable y Cambio Climático; las declaraciones sobre transición justa y acción climática con perspectiva de género, y la de Océanos y Acción Climática-Panel de Alto Nivel para una Economía Oceánica Sostenible, así como el Proyecto de Declaración Conjunta de los Estados y organizaciones internacionales que apoyan la iniciativa internacional francesa de lucha contra el sargazo. *El Valle Edomex*, 2

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000104nc.pdf

Banxico eleva pronósticos de inflación; deja la tasa en 11.25%

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) ajustó al alza sus previsiones de la inflación en los próximos trimestres, y señaló que si bien se ha avanzado en el proceso desinflacionario, el panorama sigue complicado. Entre los riesgos al alza para el indicador se encuentran: persistencia de la inflación subyacente en niveles elevados; depreciación cambiaria; mayores presiones de costos; que la economía muestre una resiliencia mayor a la esperada; y presiones en los precios de energéticos o agropecuarios. *El Financiero*, 1

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000843nc.pdf

Mole de cahuiche, el sabor dulce de Omitlán

Omitlán que Juárez es un Pueblo con Sabor que se ganó este nombramiento gracias al cahuiche, un fruto que crece con abundancia en sus bosques que rodean al pintoresco pueblo que ya es considerado como una de las mejores villas para hacer turismo en el mundo. El fruto es pequeño, que nace en los meses de octubre y noviembre; tiene un sabor entre dulce y ácido que le da un toque único a los alimentos con los que se preparan, como es el caso del Mole de Cahuiche, que se ha convertido en uno de los platillos más solicitados por turistas y visitantes que llegan a este lugar. Este platillo se sirve con arroz, mismo que también lo cocinan con este fruto para acompañar el platillo que generalmente se sirve con pollo. *El Sol de México*, 10

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000468nc.pdf

114 mil apoyos alimenticios entregaron en Huixquilucan

Con el propósito de combatir la carencia alimentaria y apoyar la salud y economía de la población de diversas comunidades, durante 2023, el gobierno de Huixquilucan entregó 114 mil apoyos alimenticios que contienen productos de la canasta básica, frutas, legumbres y artículos de higiene personal, entre otros. Privilegiando el derecho a una vida digna y a las necesidades básicas de Las familias, la presidenta municipal, Romina Contreras Carrasco, resaltó que, durante el presente año, continuó la entrega de estos paquetes alimenticios, a través del Sistema Municipal DIF y en conjunto con las empresas Costco y Chedraui,

beneficiando a más de 50 mil familias huixquiluquenses de escasos recursos. **Diario de México, 15/ Heraldo Estado de México, 8/ Diario Amanecer, 9/ Uno más uno, 19**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000097nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/151220230000815nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000067nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000040nc.pdf

Un aliado campo mexicano

Con la reciente apertura de la fábrica de café NESCAFÉ® en el puerto de Veracruz el país se convirtió en el principal proveedor para la compañía que, desde hace 75 años, llegó con la convicción de ser un aliado para el desarrollo del campo mexicano. Chiapas, Oaxaca, Puebla, Guerrero y Veracruz son los estados que cuentan con un suministro sólido, transparente y con beneficios para familias y comunidades con la iniciativa de la empresa que se ha posicionado en el gusto de la gente. **El Heraldo de México, 23**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000322nc.pdf

Violencia expulsa a agricultores

Agricultores de Zacatecas han llegado a Aguascalientes huyendo de la inseguridad y la violencia del vecino estado, indicó el titular de la Secretaría de Desarrollo Rural y Agroempresarial, Isidoro Armendariz. "Se ha venido mucho productor inclusive por el tema de la seguridad de Zacatecas, no tengo un recuento preciso, pero por lo menos hemos atendido 20 productores muy fuertes que se trajeron sus capitales de Zacatecas para acá", aseveró. No descartó que sean muchos más agricultores lo que se están instalando en Aguascalientes. **Excélsior, 14**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023001284nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Sheinbaum, a favor de proteger a productores de camarón de Sinaloa

Sinaloa, es un estado bendecido con los recursos naturales es el principal productor no solo de camarón, sino también de maíz. Es el granero de México, el gran productor de pesca, un estado con grandes recursos naturales y lo que tenemos que hacer es trabajar conjuntamente para que este y otros estados que se dedican a la pesca, acuicultura, tengan los apoyos para seguir desarrollando al país en su conjunto, y las familias tengan lo que requieren para generar bienestar". **La Crónica, 8/ El Heraldo de México, 1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000165nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000149nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Agro celebra medidas del nuevo gobierno argentino

Tras el anuncio de las primeras medidas económicas del gobierno de Javier Milei, las entidades del campo celebraron el sinceramiento del tipo de cambio, aunque insistieron en la necesidad de erradicar, en el largo plazo, los derechos de exportaciones. No obstante, según trascendió de fuentes del sector, el Ministro de Finanzas, Luis Caputo, incrementaría, provisoriamente, las retenciones en productos agropecuarios como la carne, el maíz y el trigo. Los productores aseguran no haber recibido información oficial al respecto, aunque es inminente una reunión con el secretario de Bioeconomía, Fernando Vilella. **El Economista, 38**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000653nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Descartan el pavo para Navidad por los altos precios

Ante los altos costos de productos como el pavo, platillo tradicional de la cena navideña, ciudadanos buscarán alternativas para disfrutar de la Navidad en compañía de familiares y amigos. Desde 2014, el consumo de pavo en nuestro país cayó hasta 27.8%, ya que los mexicanos han preferido la ingesta de otros alimentos durante el fin de año, señaló el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). "Nosotros no acostumbramos a cenar pavo, no nos alcanza", cuenta Jorge, quien realizaba la compra de su despensa en el Walmart Ciudad Jardín, en el municipio de Nezahualcóyotl, Estado de México. **24 Horas, 1**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000415nc.pdf

Esperan descenso gradual

Así, para la inflación general anual elevó a 4.1 desde 4.0% su estimación para el segundo trimestre de 2024; a 3.8 desde 3.7% para el tercer trimestre; y a 3.5 desde 3.4% del cuarto trimestre. En el caso de la subyacente, las alzas se contemplan desde el cuarto trimestre de este año con una tasa de 5.4% respecto a un proceso más gradual en las inflaciones de las mercancías alimenticias y de los servicios. **El Herald de México, 18**
https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000326nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Imponen morenista en la Corte

El Presidente impuso como nueva Ministra a una militante de Morena. Ante el doble rechazo de sus temas en el Senado, Andrés Manuel López Obrador tuvo vía libre para designar de manera directa a Lenia Batres Guadarrama como Ministra de la Suprema Corte de Justicia, en sustitución de Arturo Zaldívar. Batres fue fundadora de Morena, era secretaria adjunta de Legislación y Estudios Normativos de la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal y es hermana del Jefe de Gobierno de la CDMX, Martí Batres. **Reforma, P.p.1_**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000953nc.pdf

Lluvia de juicios pone en aprietos al sistema de Afore

Los reclamos de recursos de personas fallecidas por parte de sus familiares desataron una oleada de juicios contra las administradoras de fondos para el retiro (Afore), situación que prendió alertas en la Comisión Nacional del Sistema del Ahorro para el Retiro (Consar). El regulador busca conocer la cantidad de juicios individuales que están vigentes, ya que podrían poner en riesgo al sistema. Un anteproyecto de la Consar enviado a la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria (Conanier) plantea que la información sobre los juicios deberá ser reportada cada trimestre del año. **El Universal, P.p.-1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000932nc.pdf

Auditorías a jueces, apuesta de Batres

Entre ausencias de legisladores de oposición, el pleno del Senado le tomó protesta a Lenia Batres Guadarrama como ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). La primera integrante del máximo tribunal designada por el Presidente de la República en 106 años, ofreció regresar a la Tesorería de la Federación el excedente de las remuneraciones que le paguen en su nuevo encargo. En la exposición que hizo ante el pleno la madrugada del jueves, antes de las dos rondas de votación en las que la oposición rechazó la terna enviada por el Ejecutivo federal para ocupar la vacante que dejó Arturo Zaldívar. **Excélsior, P.p.-1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023001124nc.pdf

De 110,964 registros de desaparecidos, sólo 12,377 confirmados

Al presentar ayer el resultado de la Estrategia Nacional de Búsqueda Generalizada de Personas Desaparecidas, emprendida en mayo pasado, la Secretaría de Gobernación informó que el saldo es de 110 mil 964 registros, de los cuales, 16 mil 681 personas fueron localizadas. En la conferencia presidencial, la titular de la dependencia, Luisa María Alcalde, dijo que tras la revisión, sólo hay 12 mil 377 desapariciones confirmadas. Pero la investigación arrojó diversos estados, que expuso la funcionaria: 17 mil 843 personas ubicadas (con datos de que están a salvo, pero sin confirmación presencial); 26 mil 90 registros sin datos suficientes para corroborar identidad; 36 mil 22 sin los nuevos domicilios o teléfonos para continuar la búsqueda y mil 951 duplicados. **La Jornada, P.p.-1**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000832nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

De que llegamos, llegamos

Aunque los precandidatos a la Presidencia tienen prohibido hacer propuestas de gobierno y sus actos proselitistas deben ser con militantes y simpatizantes, la morenista Claudia

Sheinbaum se reunió ayer con productores de Sinaloa para exponerles su oferta política "¡De que vamos a llegar, vamos a llegar!", arengó ante pescadores de la entidad. Lo que nos interesa, y por eso estoy aquí, es construirlo con ustedes, que no definamos de manera aislada de quienes están dedicados a la pesca y a la agricultura, sino que estemos cercanos a ustedes. **Reforma, 10**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023001145nc.pdf

Diputada cuestiona ayuda a Cuba cuando México sufre falta de recursos

La diputada federal, María del Refugio "Cuquis" Camarería Jáuregui, alzó la voz nuevamente, al hacer un señalamiento enérgico en contra de la decisión del Ejecutivo Federal de donar tractores, insumos para el campo y un vivero a las provincias occidentales de Artemisa y Mayabeque, pertenecientes al país vecino de Cuba. La también presidenta de la Comisión de Ganadería dijo que el Gobierno federal es "candil de Cuba, oscuridad de México", haciendo alusión al clásico refrán "candil de la calle, oscuridad de su casa". Refirió como ejemplo, que en los últimos cinco años a la ganadería mexicana se le ha disminuido el 99.3% del presupuesto federal, para Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria ha sido el 32%, además de desaparecer 18 programas federales que eran fundamentales para el sector agropecuario de México. **El Día, 4**

https://testigos.intelicast.net/2023/12Diciembre23/Imagenes_15122023/15122023000147nc.pdf